

Fuente de los descriptores: Autor. Todos los derechos reservados

## ÍNDICE ANALÍTICO

EDELMAYER, FRIEDRICH

PRESENTACIÓN. EL SACRO IMPERIO (1519-1648)

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 23, 2001, pp. 19-24

**RESUMEN:** La historia del Sacro Imperio está enormemente influida por la ruptura de la unidad religiosa medieval, es decir, la Reforma. La historiografía de los últimos quince años se ha interesado además por la biconfesionalidad —y su papel como elemento de estabilización política y social—, el Estado moderno, la modernización, el disciplinamiento social, la confesionalización y la sensibilización de los individuos. Por lo tanto, los interrogantes que se han venido planteando los historiadores han cambiado considerablemente. Un grupo de autores, formados en torno a la figura de Heinrich Lutz, se ocupan en este informe de la historia del Sacro Imperio en las épocas de Carlos V, Fernando I y Maximiliano II, Rodolfo II y Matías, y Fernando II y Fernando III.

**Palabras clave:** Sacro Imperio, 1519-1648, Carlos V, Fernando I, Maximiliano II, Rodolfo II, Matías, Fernando II, Fernando III, Estados Imperiales, Reforma protestante, historiografía.

STROHMEYER, ARNO

EL SACRO IMPERIO BAJO CARLOS V (1519-1556)

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 23, 2001, pp. 25-54

**RESUMEN:** El artículo resume las últimas investigaciones de la historiografía en lengua alemana sobre la época de Carlos V, centrándose en las monografías, las ediciones de documentos y las obras colectivas publicadas entre 1985 y 1995. Los sucesivos capítulos se dedican a seis temas clave. 1. Obras generales e introducciones generales a la época. 2. Estudios biográficos de Carlos V y de diversas personas de su entorno. 3. Instituciones imperiales y relaciones exteriores, junto con los problemas que plantea la edición de documentos históricos. 4. Reforma y confesionalización. 5. Investigaciones sobre las ciudades y territorios imperiales. 6. Estados imperiales. A todo ello se añaden, para cada capítulo, las discusiones mantenidas sobre teoría y metodología.

**Palabras clave:** Sacro Imperio, Carlos V, Dietas imperiales, instituciones imperiales, estados y territorios imperiales, ciudades imperiales, relaciones exteriores, Reforma protestante, Martín Lutero, protestantismo, calvinismo, catolicismo, confesionalización.

LANZINNER, MAXIMILIAN

IMPERIO Y TERRITORIOS IMPERIALES BAJO FERNANDO I (1556-1564) Y MAXIMILIANO II (1564-1576)

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 23, 2001, pp. 55-87

**RESUMEN:** La rápida evolución del Estado moderno en el Sacro Imperio y en sus territorios es lo más característico de su historia entre los años 1556 y 1576. El Estado moderno se manifiesta allí en la evolución de la burocracia, de la jurisdicción, de la fiscalidad y del establecimiento de una unidad religiosa. El emperador y los Estados imperiales prefirieron una política de estabilidad entre los territorios imperiales y una política exterior de carácter defensivo. Estos aspectos se han investigado en profundidad durante los últimos 25 años. En esto, la investigación más reciente se distingue claramente de la anterior, que se centraba casi sólo en la época de la Reforma (hasta 1555). La cronología inmediatamente posterior era considerada como un periodo de discordias religiosas. Este punto de vista ha cambiado. Tras la abdicación de Carlos V, en 1556, la paz y la seguridad en el Imperio se consolidaron rápidamente. Como consecuencia de este proceso, los Estados imperiales pudieron ampliar su administración territorial e intensificar su autoridad dentro de los territorios. A esto contribuyó la Paz de Augsburgo (1555), al concederles el derecho a cambiar de confesión. Al mismo tiempo, la constitución política del Imperio se fue consolidando, no con la promulgación de nuevas leyes, sino mediante la aplicación de leyes decretadas entre 1495 y 1555.

**Palabras clave:** Sacro Imperio, Fernando I, Maximiliano II, primitivo Estado moderno, Baviera, Dietas imperiales, jurisdicción, fiscalidad, unidad religiosa, unidad territorial, administración territorial, constitución política imperial, burocracia, confessionalización, relaciones exteriores.

LUTTENBERGER, ALBRECHT P. Y EDEL, ANDREAS

IMPERIO Y TERRITORIOS IMPERIALES DURANTE EL GOBIERNO DE RODOLFO II (1576-1612) Y MATÍAS (1612-1619)

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 23, 2001, pp. 89-148

**RESUMEN:** Durante las últimas décadas la investigación histórica ha estado centrada principalmente en la evolución del Sacro Imperio y de sus territorios entre 1576 y 1619. Se han hecho esfuerzos, en contra de concepciones anteriores, por interpretar el Imperio como un sistema político. La funcionalidad del Imperio comenzó ahora a ser juzgada por su habilidad para manejar conflictos, por ejemplo, los derivados de la biconfesionalidad establecida por la Paz de Augsburgo de 1555, o por los problemas constitucionales todavía existentes. La creciente polaridad confesional hizo cada vez más difícil la conciliación de posiciones contrarias. Muchos estudios han mostrado que ciertos actores políticos, así católicos como protestantes, deseaban conservar el Imperio como un instrumento para el mantenimiento de la paz. Pero el Imperio empezó a perder su poder integrador cuando algunos príncipes comenzaron a anteponer sus propios intereses a los intereses imperiales. Los investigadores han estado además interesados en la evolución del primitivo Estado moderno dentro de los territorios imperiales, prestando gran atención a la reforma del sistema legal y de la administración. Ha habido también cada vez un

mayor interés en las influencias recíprocas entre la modernización del Estado y de la sociedad por un lado, y de los movimientos eclesiásticos por otro. El concepto de *confesionalización* se ha mostrado aplicable además a otros campos de la investigación; por ejemplo, a los estudios sobre la ética social y laboral burguesa o a la vida cotidiana y a la cultura popular.

*Palabras clave:* Sacro Imperio, Rodolfo II, Matías, Contrarreforma, confesionalización, Iglesia Católica, Iglesia Luterana, Iglesia Calvinista, Segunda Reforma, historia de las ciudades.

GOTTHARD, AXEL

EL SACRO IMPERIO DURANTE LA GUERRA DE LOS TREINTA AÑOS

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 23, 2001, pp. 149-170

**RESUMEN:** En el curso de los últimos años, sobre todo en el campo de la historia política, lo más importante ha sido la investigación intensiva y no tanto la elaboración de teorías espectaculares o de nuevas interpretaciones generales. Por ejemplo, se ha intentado *explicar*, aunque con resultados poco fructíferos, la Guerra de los Treinta Años desde la perspectiva de la historia económica. Los resultados de la investigación, en general, han sido más espectaculares para los primeros doce años del conflicto, que desde hace mucho tiempo están mejor tratados que la segunda parte de la guerra. La historia de la Unión Protestante ya no es vista exclusivamente desde la reducida perspectiva del Palatinado. Desde hace algunos años se investigan intensamente los años finales de la guerra, quedando prácticamente desatendido el *centro*, es decir, el periodo entre 1630 y 1644. Para el periodo anterior a la Paz de Praga (1635) comienza a verse la luz; los primeros años después de esta paz permanecen casi en la oscuridad.

*Palabras clave:* Sacro Imperio, Fernando II, Fernando III, Guerra de los Treinta Años, Unión Protestante, Liga Católica, Wallenstein, Federico V del Palatinado, Maximiliano I de Baviera, Paz de Praga, Paz de Westfalia.

LUCAS VILLANUEVA, ÓSCAR

LAS RELACIONES FINANCIERAS ENTRE ESPAÑA Y PORTUGAL, 1563-1580

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 23, 2001, pp. 173-198

**RESUMEN:** Las economías de Castilla y Portugal durante la segunda mitad del siglo XVI estaban estrechamente ligadas por vínculos financieros. Un espacio económico en desarrollo, el del Atlántico septentrional, comprendía ambos territorios y se organizaba a partir de los grandes centros feriales de Amberes, Lyon y Medina. El gran tráfico mercantil transoceánico se hacía presente en este escenario europeo gracias a la intervención de España y Portugal, pero con papeles bien distintos: España, incontinente, drenando el oro y la plata americanos hacia Europa, Portugal suministrando las apreciadas mercancías orientales. Las ferias de Medina del Campo y los mercaderes castellanos como Simón Ruiz se convierten en colaboradores necesarios de los mercaderes portugueses, pues a través de éstos negociaban los reembolsos o inversiones financieras en las plazas europeas;

sin embargo, para ello era preciso un buen conocimiento de los negocios cambiarios y su oportunidad, atendiendo a la cotización de las distintas monedas y a la demanda de dinero en las ferias europeas. De la mano del mercader medinense entran los lisboetas en las grandes finanzas y la concertación de asientos con la Corona, aunque tal vez sin la pujanza que Felipe II hubiese deseado.

*Palabras clave:* cambios, tráfico financiero, ferias, comercio atlántico, Portugal, Medina del Campo.

LORENZO PINAR, FRANCISCO JAVIER E IZQUIERDO MISIEGO, JOSÉ IGNACIO  
VENTAS JURIDICCIONALES ABULENSES EN TIEMPOS DE FELIPE III Y FELIPE IV  
Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 23, 2001, pp. 199-231

**RESUMEN:** Este trabajo tiene por objeto dar a conocer las enajenaciones jurisdiccionales, —excluidas las ventas de oficios— llevadas a cabo por Felipe III y Felipe IV en la provincia de Ávila. Analiza las motivaciones de las ventas de lugares, el origen social de los compradores y las dificultades halladas por la Monarquía a la hora de llevar a cabo este proceso.

*Palabras clave:* Felipe III, Felipe IV, siglo XVII, España, Ávila, ventas de lugares, rentas.

BARTOLOMÉ BARTOLOMÉ, JUAN MANUEL  
EL COMERCIO LEONÉS DE HILOS E HILAZAS EN EL SIGLO XVIII  
Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 23, 2001, pp. 233-248

**RESUMEN:** La ciudad de León en la Edad Moderna, siglo XVIII, se convirtió en uno de los centros más importantes de España en la comercialización, a través de sus ferias anuales, del hilo e hilaza que se elaboraba del lino. Esta materia prima textil tenía como núcleos principales de producción y abastecimiento las vegas del norte de la ciudad de León: Torío, Curueño, Porma, Bernesga y Luna. Desde la ciudad de León este hilo e hilaza comercializado, que llegaba a suponer los 26.568 kilos de media anual en los años sesenta, se dirigía a los mercados manchegos, sobre todo al toledano, y al vallisoletano, apoyándose en precios muy competitivos.

*Palabras clave:* lino, hilo, hilaza, comercialización, ferias, León, siglo XVIII.

MARTÍN GARCÍA, ALFREDO  
MORTALIDAD ORDINARIA Y MORTALIDAD EXTRAORDINARIA EN EL FERROL DE FINALES DEL ANTIGUO RÉGIMEN  
Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 23, 2001, pp. 249-273

**RESUMEN:** Sobre la base de los libros de defunciones, hemos realizado un estudio sobre la mortalidad del Ferrol a finales del Antiguo Régimen. La localidad se caracterizaba por la menor incidencia de la mortalidad catastrófica en comparación con los centros

urbanos del sur peninsular y en consonancia con lo que sucedía en la cornisa cantábrica. En cuanto a la mortalidad ordinaria, se aprecia una reducción de las defunciones de párvulos a partir de las últimas décadas del siglo XVIII. Por último, las partidas de defunciones de mediados del XIX nos permiten constatar la importancia en esa época de la tuberculosis en particular y las enfermedades infecciosas en general, como las principales causas de mortalidad en la ciudad gallega.

*Palabras clave:* Ferrol, mortalidad, mortalidad catastrófica, demografía.

SOBRADO CORREA, HORTENSIO

HEREDERO ÚNICO Y FAMILIA TRONCAL EN LA GALICIA INTERIOR, 1750-1860

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 23, 2001, pp. 275-303

**RESUMEN:** A lo largo de los siglos XVIII y XIX, las tierras de la antigua provincia de Lugo se consolidan como el verdadero corazón de la familia troncal en el seno del territorio gallego. En un medio caracterizado por una orografía accidentada, escasa calidad de los suelos y rudeza del clima, el sistema sucesorio más adecuado a las necesidades de los campesinos lucenses era el de la *mejora* rígida, puesto que al beneficiar a uno de los hijos sobre el resto de la descendencia, permitía una doble maniobra a los petrucios: por un lado, maximizar los recursos, conservando lo más unidos posible los bienes patrimoniales pertenecientes a la *casa*, (principalmente las tierras), y por otro, fomentar una organización familiar de tipo complejo, que generara una destacada acumulación de miembros en torno al mismo grupo doméstico, mano de obra indispensable para hacer viables unas explotaciones agropecuarias de carácter extensivo.

*Palabras clave:* familia troncal, herencia, estrategias sucesorias, Galicia, antiguo régimen.



Source Keywords: Author. All rights reserved

## ANALYTIC SUMMARY

EDELMAYER, FRIEDRICH

INTRODUCTION. THE HOLY ROMAN EMPIRE (1519-1648)

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 23, 2001, pp. 19-24

**ABSTRACT:** The history of the Holy Roman Empire is considerably influenced by the break of medieval religious unity or, in other words, by the Reformation. The historiography of the last fifteen years has been interested in bi-confessionality and its importance as an element of political and social stability in the modern state. Other important issues were the modernization, the social disciplinization, the confessionalization, and the sensibilization of the individual. As a result, the historians' approach has changed significantly. In this report, a group of authors, formed in some way by Heinrich Lutz, describes the history of the Holy Roman Empire during the reigns of Charles V, Ferdinand I and Maximilian II, Rudolf II and Matthias, and Ferdinand II and Ferdinand III.

**Key words:** Holy Roman Empire, 1519-1648, Charles V, Ferdinand I, Maximilian II, Rudolf II, Matthias, Ferdinand II, Ferdinand III, Estates of the Empire, Reformation, historiography.

STROHMEYER, ARNO

THE HOLY ROMAN EMPIRE UNDER CHARLES V (1519-1556)

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 23, 2001, pp. 25-54

**ABSTRACT:** The article summarizes the latest investigations of the german-speaking historiography about the age of Charles V, concentrating itself on monographies, editions of documents, and collections of articles between 1985 and 1995. There are chapters about six general subjects. 1. General studies and introductions to the period. 2. Biographies of Charles V and some of the people around him. 3. Imperial institutions and foreign relations as well as some words about the problems of the edition of historical documents. 4. Reformation and confessionalization. 5. Investigations about imperial cities and territories. 6. Imperial Estates. Every one of the chapters also explains the discussions about theory and methodology.

**Key words:** Holy Roman Empire, Charles V, Imperial Diets, Imperial institutions, Imperial Estates and territories, Imperial cities, foreign relations, Reformation, Martin Luther, Protestantism, Calvinism, Catholicism, confessionalization.

LANZINNER, MAXIMILIAN

EMPIRE AND IMPERIAL TERRITORIES UNDER FERDINAND I (1556-1564) AND MAXIMILIAN (1564-1576)

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 23, 2001, pp. 55-87

**ABSTRACT:** The accelerated evolution of early modern public authority in the Empire and its territories is the characteristic feature for the years between 1556 and 1576. Public authority became visible in the development of bureaucracy, in jurisdiction, taxation and in the achievement of religious unity. The emperor and the estates preserved a policy of stability by means of a defensive foreign policy towards the neighbours inside and outside of the Empire. These aspects have been intensively examined during the last 25 years. The anterior historical investigation —concentrated on the period of Reformation up to 1555— described the time after 1555 as being predominated by religious discord. This view has changed. On the contrary peace and security in the Empire consolidated unexpectedly fast after Charles' V abdication in 1556. As a consequence the estates managed efficiently to enlarge their territorial administration and authority, because with the Peace of Augsburg (1555) the free choice of religion was confirmed to the Imperial estates. Simultaneously the constitution of the Empire consolidated not through the enforcement of essential new laws but through the application of former laws (from 1495 till 1555).

**Key words:** Holy Roman Empire, Ferdinand I, Maximilian II, early modern state, Bavaria, Imperial diets, jurisdiction, taxation, religious unity, territorial unity, territorial administration, constitution of the Empire, bureaucracy, confessionalization, foreign relations.

LUTTENBERGER, ALBRECHT P. AND EDEL, ANDREAS

EMPIRE AND IMPERIAL TERRITORIES UNDER RUDOLF II (1576-1612) AND MATHIAS (1612-1619)

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 23, 2001, pp. 89-148

**ABSTRACT:** During the last decades research work has been concentrated on the development of the Holy Roman Empire and its territories between 1576 and 1619. There were attempts to revise the interpretation of the Empire and to see it as a political system, abandoning elder concepts. The functionality of the Empire should be judged for example by its ability to manage conflicts, so those arising from the regulation of biconfessional coexistence established by the Peace of Religion in 1555, and constitutional problems. But a lot of studies have shown that many political actors both on the catholic and protestant side were still ready to preserve the Empire as a guarantor of peace, although it started to lose its integrative power when some imperial princes put their own interest over that of the Empire. Scholars were also interested in the conditions under which state authority was developed in the territories. This was done for instance by the reform of the legal and administrative system respectively. There was a rising interest in linking the modernization of state and society to the clerical reform movement. The concept of *confessionalization* proved to be a very productive one, even for other research topics like the ethics of civil life and work or people's everyday culture.

*Key words:* Holy Roman Empire, Rudolf II, Matthias, Counter Reformation, confessionalization, Catholic Church, Lutheran Church, Calvinist Church, Second Reformation, history of the cities.

GOTTHARD, AXEL

THE HOLY ROMAN EMPIRE DURING THE THIRTY YEAR'S WAR

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 23, 2001, pp. 149-170

**ABSTRACT:** During the last years the field was left to patient research, above all in the politico-historical sphere, not to grand and spectacular theories or new general interpretations; thus little has been gained by attempts to *explain* the Thirty Years' War from the angle of economic history. There have been no new breakthroughs as applied to the first twelve years of the war, a period which for generations has been treated in greater light than the second half of the war. Nevertheless, the history of the Union is finally beginning to rid itself of constriction to the Palatinate perspective. For quite a long time, research into the war has involved intensive study focusing on the end phase, while a gap has continued to remain *in the middle*, i.e. the period extending from 1630 to 1644; a cloud of vagueness still tends to hover above the years prior to the Peace of Prague (1635) and the initial years that follow wrapped in obscurity.

*Key words:* Holy Roman Empire, Ferdinand II, Ferdinand III, Thirty Year's War, Protestant Union, Catholic League, Wallenstein, Frederic V of the Palatinate, Maximilian I of Bavaria, Peace of Prague, Peace of Westfalia.

LUCAS VILLANUEVA, ÓSCAR

THE FINANCIAL RELATIONS BETWEEN PORTUGAL AND SPAIN, 1563-1580

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 23, 2001, pp. 173-198

**ABSTRACT:** The correspondence studied shows the importance that had, for this period of time (1563-1580), the relationship between Castille and Portugal. The vigorous economic space of the Northern Atlantic, the space in which were inscribed both territories, was organised from the three great market centres of Amberes, Lyon and Medina del Campo. The big transoceanic commercial trade was present in this European scenery thanks to the supervision of Spain and Portugal, but playing a very different role: Spain, draining gold and silver to Europe; and Portugal, supplying the appreciated oriental goods. The fairs of Medina and the Castilian merchants, like Simon Ruiz, were converted in necessary collaborators of the Portuguese commerce, because through them were negotiated their reimbursement or were made their investments in the European centres, but in order to do that it was necessary to have a good knowledge of the exchange business and their opportunity, paying attention to the price of the different currencies and to the demand for money in the payment markets. The people of Lisbon were introduced by Simon Ruiz in the great financial world and in the Royal trading agreements, but perhaps without the strength that king Philip the Second could have wanted.

*Key words:* exchanges, financial traffic, trading centres, atlantic commerce, Portugal, Medina del Campo.

LORENZO PINAR, FRANCISCO JAVIER AND IZQUIERDO MISIEGO, JOSÉ IGNACIO  
 ÁVILA JURISDICTIONAL SALES IN PHILIP III AND PHILIP IV TIME  
*Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 23, 2001, pp. 199-231*

**ABSTRACT:** This work tries to approach us to the territorial sales in Ávila —situated in the center of Spain— in the reigns of Philip III and Philip IV. It analyses the motivations, the social origin of the buyers and the difficulties found by the Monarchy when it wanted to manage this process.

**Key words:** Philip III, Philip IV, seventeenth century, Spain, Ávila, territorial sales, incomes.

BARTOLOMÉ BARTOLOMÉ, JUAN MANUEL  
 LEÓN THREAD AND YARN IN THE 18<sup>TH</sup> CENTURY  
*Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 23, 2001, pp. 233-248*

**ABSTRACT:** In the XVIII century, León was famous for the production de linen thread. In this city there annual markets where people could find this material. The linen thread was produced in land along the main valleys: Torio, Curueño, Porma, Bernesga, and it was distributed to a number of different markets: Toledo, Valladolid, Villalón... The clue to this success was its competitive price.

**Key words:** linen thread, trade, annual markets, León, XVIII century.

MARTÍN GARCÍA, ALFREDO  
 ORDINARY AND EXTRAORDINARY DEATH RATE IN EL FERROL AT THE END OF THE  
 ANCIEN REGIME  
*Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 23, 2001, pp. 249-273*

**ABSTRACT:** Based on the death report books, we've developed a study about mortality rates in Ferrol towards the end of the Ancient Regime. The town presented a lesser influence of catastrophic mortality when compared to the southern urban centers of the peninsula, following the trend of the Cantabrian coast. About ordinary death rates, a reduction of child mortality can be appreciated since the last decades of the XVIII century. Finally, the death reports from the mid XIX century allow us to verify the importance in that period of infectious diseases, specially tuberculosis, as the main causes of the mortality in the Galician town.

**Key words:** Ferrol, catastrophic mortality, demography.

SOBRADO CORREA, HORTENSIO

ONLY HEIR AND TRUNK LINE FAMILY IN INNER GALICIA, 1750-1860

Stud. his., H.<sup>a</sup> mod., 23, 2001, pp. 275-303

**ABSTRACT:** Throughout the 18<sup>th</sup> and 19<sup>th</sup> centuries, the lands in the former boundaries of the province of Lugo constituted the core of the extended family. In a milieu characterised by uneven terrain, poor soil and a harsh climate, the system of inheritance that best suited the needs of the farmers was that of the rigid “mejora” because it benefitted one offspring over all other descendants, and so enabled the household head to secure a two-fold objective: on the one hand, to maximise resources and keep hereditary assets (mainly lands) as close together as possible; and on the other to encourage a complex family arrangement in which prominent members were gathered around a single domestic group to secure the manpower necessary to exploit extensive parcels of farmland.

*Key words:* extended family, inheritance, inheritance procedures, Galicia, ancien régime.